

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 23 de Abril de 1903

Año XXXII. Núm. 9.019

## LO DEL DIA

Al tiempo mismo que recibíamos la noticia del proyecto de futura escuadra, expuesto a sus amigos de Cádiz por el general Auñón, llegaban a nosotros el informe detallado de cuanto ocurrió en Córdoba, el aviso de que en la provincia de Cádiz se avecinan análogos tristes sucesos, el clamor de angustia de los agricultores de Jaén, viéndose amenazados de ruina y miseria. No señalaremos el contraste que resulta entre el propósito de rehacer la Marina de combate mediante un colosal esfuerzo que supone un gasto de centenares de millones, y la queja de suprema desesperación formulada por millares de españoles que se burlan de padecer hambre y de querer trabajar donde no hay trabajo, y si le hay tiene remuneración mezquina, insuficiente, irrisoria. Hagase Marina, pues necesaria es; pero atiéndase también, preferentemente, a otra necesidad, a otra obligación de mas imperiosa urgencia; atiéndase a los desdichados que, faltos de pan, faltos de recursos para vivir, llenan los pueblos y campos andaluces.

Si nos preocupa y alarma la posibilidad de eventualidades internacionales dañosas a nuestra dignidad y a la integridad del menguado territorio que fuera de la Península poseemos, y por tal preocupación y alarma deseamos no aparecer desprovistos de elementos defensivos en los momentos críticos, mayor alarma debe inspirarnos la situación de los cultivadores de la tierra, de los obreros del campo, porque esta situación no es remediable con diplomáticas argucias y transacciones. Y del modo mismo que no se regatean ni se regatearán millones para que la nación tenga cañones y buques, preciso es no regatearlos para que la nación afronte y domine la calamidad espantosa del hambre.

Se ha declamado mucho en pro de la política hidráulica, de la regeneración agrícola, del problema social. Este problema no consiente ya paliativos retóricos; pide soluciones inmediatas, concretas, categóricas, positivas.

Un periódico ha dicho que el Tesoro tiene un sobrante de treinta millones. Ese sobrante hace falta en Andalucía, y en las otras provincias que todavía callan, acaso por no tener ni fuerzas para quejarse.

Grato será ver al Tesoro próspero y opulento cuando la nación viva en opulenta prosperidad; pero ahora, decir que el Erario público dispone de caudales teniendo sus necesidades cubiertas, resulta un sarcasmo cruel. ¡No! Esos caudales no deben permanecer inactivos. Tienen aplicación señalada, indiscutible, urgentísima, y el gobierno está en el caso de no demorar esa aplicación, por ningún pretexto, por ningún escrúpulo. Lo primero es vivir, lo primero es atajar ese incendio que amenaza horrores. Remédiese hoy el mal, como sea

y como se pueda. Tiempo quedará para legalizar los acuerdos ministeriales. Antes que la política, antes que las especulaciones, antes que todo, está el deber de solucionar la crisis agraria: con voluntad, si arriba existe; con dinero, pues hay millones sobrantes.

\*\*\*

El Sr. Auñón, ex ministro de Marina y vocal de la Junta de la Escuadra, ha manifestado en Cádiz, que antes de la constitución de las Cortes quedará ultimado el proyecto de la Junta para que sea discutido en el Parlamento antes de las vacaciones veraniegas. De prevalecer dicho proyecto, y si las Cortes le convierten en ley, España tendrá un poder naval representado por los buques siguientes:

Doce acorazados de 14.000 toneladas y 19 millas de andar.

Seis cruceros exploradores, cuyo tonelaje no se determina, con velocidad de 24 millas.

80 torpederos.

Seis destroyers.

Dos submarinos.

Dos buques escuelas, uno de ellos de 5.000 toneladas, destinado a escuela de maquinistas y fogoneros.

Total, 106 buques de combate y dos para instrucción, los cuales se construirán en España dentro de lo posible.

\*\*\*

La prensa política fija ahora la atención en los asuntos de Marruecos.

La toma de la Alcazaba de Frajana por los parciales del Roghi, anulando por el momento la soberanía, poco mas que nominal, que el sultán venía ejerciendo en el Riff, tiene para nosotros la importancia que se deriva de haberse desarrollado el combate a las puertas de Melilla y de servir hoy la plaza española de refugio a los vencidos.

\*\*\*

Esto, sin embargo, no cambia, para España, las condiciones generales del conflicto marroquí. Refiriéndose «La Correspondencia de España» a lo mucho que se habló y se comentó en Madrid, al recibirse las noticias de lo ocurrido en Frajana, dice así:

«Se fantaseó bastante acerca de las contingencias posibles consiguientes a este suceso, que no tiene otra novedad que la de haber acaecido en territorio nuestro. Los rebeldes no reclamarán la entrega de los vencidos, pues tienen bastante con haberlos expulsado del sitio que ocupaban; por este lado, la contingencia belicosa y aventurera queda en hipótesis. El sultán no dispone de fuerzas para el inmediato castigo de los vencedores, y no es de creer que nos pida—y les concedamos—que los castigásemos nosotros en su nombre.

Que se refuerce la guarnición y los pertrechos de boca y guerra, y los armamentos y defensas de la plaza, es cosa natural y procedente, porque toda previsión es poca en aquella region y con aquella vecindad, y a esto hemos de limitarnos.»

El refuerzo de la guarnición de Melilla parece que no es necesario; pues según terminantes afirmaciones del gobierno, aquella plaza cuenta hoy con todos los elementos militares propios para su defensa.

\*\*\*

«El Correo», a pesar de ser contrario a la actual situación, reconoce que no hay motivo de alarma respecto a la seguridad de nuestras plazas africanas, y que lo único que importa es que nuestro gobierno haya sabido desarrollar debidamente la gestión diplomática, que desde los comienzos de la rebelión se hacía indispensable, a fin de que el proyecto de inteligencia franco inglesa para Marruecos, de haber llegado a realizarse, no se hiciera prescindiendo de nosotros.

A estos recelos de «El Correo» ha dado contestación anticipada el ex ministro de Estado liberal señor duque de Almodóvar, cuyas declaraciones insertamos. Según ellas, no hay motivos de alarma, pues todas las cancillerías de Europa están conformes en que España es un factor indispensable para resolver la cuestión marroquí.

INTERVIEW CON EL DUQUE DE ALMODÓVAR Jerez.—Un periodista de los que acompañan al Sr. Gasset en su viaje ha celebrado una *interview* con el duque de Almodóvar, aprovechando su estancia en esta ciudad.

Al principio oprimió algo reacio el ex ministro de Estado en contestar a las preguntas del periodista. Poco a poco fue menudando en su interlocutor, y he aquí las declaraciones del ilustre prócer:

«Cánfica de fantasías cuantos rumores circulan acerca de las consecuencias que del viaje del rey de Inglaterra a Gibraltar puedan desprenderse para España.

«No hay motivo de alarma. Inglaterra, como es natural, desea garantizar el paso de sus buques para la India y se preocupa del Estrecho y de otros puntos del Mediterráneo, a fin de conseguir su completa neutralidad.»

Respecto al supuesto tratado entre Inglaterra y Portugal ni afirmó ni negó.

La parte mas importante de la conferencia es, sin duda, la referente a la cuestión de Marruecos. El ex ministro de Estado afirmó de una manera categórica que todas las cancillerías europeas están unánimes en asegurar que no se hará nada en Marruecos sin concertar con España, cuyos intereses con aquel imperio están ligados por vínculos mas estrechos que los de ninguna otra nación. Distingue el duque entre alianza e inteligencia. No está España en condiciones de pactar alianzas ofensivas y defensivas con ninguna otra nación; pero si inteligencias que le sirvan de ayuda en la defensa de sus intereses.

## TELEGRAMAS

Madrid 19.

Barcelona.—La Empresa del teatro Romea fijó un cartel anunciando la suspensión de «L'Héroce».

La obra de Rusiñol es muy discutida en todos los círculos.

Asegúrase que ciertos elementos se muestran vivamente molestados, añadiéndose que la suspensión es debida a la intervención de la autoridad gubernativa que temía ocurriera algún conflicto.

Se reciben telegramas de las provincias diciendo que se ha procedido a la designación de interventores sin ningún incidente.

Anúnciase que en el próximo consejo se tratará de las reclamaciones elevadas por la benemérita, creyéndose que el consejo dictará alguna disposición que satisfaga las aspiraciones de aquel cuerpo.

El Sr. Salmeron ha expulsado del partido de «Union Republicana» al diputado por Valencia Sr. Rodrigo Soriano; aconseja también a los republicanos valencianos se abstengan de votar la candidatura de dicho señor Soriano.

En Madrid se han designado los interventores de mesas sin incidente alguno.

Madrid 20.

Comunican de Cádiz que en los pueblos de Arcos, Sanlúcar y Medina, los obreros han celebrado importantes manifestaciones pidiendo socorros.

El obispo de aquella diócesis ha dispuesto que empiecen rogativas.

Se consideran insuficientes para salvar la situación las obras concedidas para el arreglo de las carreteras.

La situación es angustiosísima.

Cádiz.—En Zohuan el Roghi ha revistado 4.000 individuos pertenecientes a las kábilas de Mazuza, Frajana y Choduya. Cuando haya sometido toda la region occidental pedirá la begerancia a las potencias.

En Tánger es aplaudida unánimemente la conducta observada por España en las actuales circunstancias.

Madrid 21.

Ceuta.—El Roghi ha dirigido nuevas cartas a las kábilas del Riff escitándolas a sublevarse.

Algunas kábilas se le han adherido pidiéndole tome posesión de Tetuán.

Los europeos residentes en aquella población, asustados han pedido con urgencia se mande un vapor a recogerlos.

Témese que los insurrectos ataquen y tomen a Tetuán.

Los Consules han acordado pedir amparo a las naciones que representan, aconsejando a sus respectivas colonias que abandonen la ciudad.

Los insurrectos dominan todos los

caminos, excepto el río Martío, que en caso de ocuparle harían imposible la salida de la ciudad, por lo que existe gran ansiedad.

En un barco ha marchado el Bajá á conferenciar con Mahomet Torres.

La Colonia española se marchará muy pronto.

## SESION DEL AYUNTAMIENTO

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental D. Juan Mercadal Pons, con la asistencia de los concejales Sres. Barceló, Pons Sitjes, Tudury Monjo, Terrés, Hernandez, Bosch, Pons Mascaró, Olivés, Vincent Victory, Tudury Vidal, Leon, Ponsati, Vidal Palliser, Blanc, Rodríguez y Sintes.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de una comunicacion de D. Juan Orfila Pons, participando que se traslada á Palma, para tomar posesion del cargo de diputado provincial para que fué elegido en las últimas elecciones verificadas en este distrito, ofreciéndose incondicionalmente al Ayuntamiento, deseado poder ser útil á esta ciudad en particular y á nuestra querida Menorca en general. El Ayuntamiento acordó ver con gusto los ofrecimientos del Sr. Orfila.

Se dió cuenta de dos comunicaciones del Sr. Director del Instituto de 2.º en señanza de esta ciudad, trasladando las Reales órdenes, de 4 y 7 del actual por las que se autoriza respectivamente á los catedráticos electos de dicho establecimiento D. Juan Pablo Soler y Carceller y D. Antonio Roman Roviraz para que puedan tomar posesion el primero en el Instituto de Zaragoza, y el segundo en el del Cardenal Cisneros de Madrid. El Ayuntamiento acordó pasen á informe de la comision de Hacienda.

Se dió cuenta de una comunicacion del Sr. Subsecretario de Instruccion pública participando que el catedrático electo de este Instituto D. José Perez Acerech había sido autorizado para poder tomar posesion de su cargo en el Instituto del Cardenal Cisneros. El Ayuntamiento acordó pase á informe de la comision de Hacienda.

Se concedió otros dos meses de licencia para asuntos particulares al concejal D. Juan Victory. El Sr. Barceló, opinó que no debía concederse dicha licencia.

Se acordó el horario que ha de regir para el alumbrado público durante el próximo mes de Mayo.

Se acordó nombrar concejal encargado del servicio de coches fúnebres á D. Francisco Leon, por haber indicado el Sr. Olivés que sus muchas ocupaciones no le permitian ocuparse del servicio con la atención debida.

A propuesta del Sr. Bosch se acordó que por la comision de Hacienda se presente dictámen en el expediente seguido á D. Ramon Sanchez Rubio, apoderado que fué del Ayuntamiento en la capital de la provincia.

Los Sres. Bosch y Pons Sitjes, proponen que se nombre portero de las Casas Consistoriales á D. Cipriano Blanco, con el haber de cuarenta pesetas mensuales. El Ayuntamiento acordó pase la propuesta á informe de la comision de Hacienda.

Se dió cuenta de una comunicacion del Sr. Comandante del crucero «Cardenal Cisneros», participando que el

Excmo. Sr. Almirante de la escuadra nacional ha señalado el lunes 27 del corriente á las diez y media de su mañana para que tenga lugar con las formalidades de rúbrica, la entrega de la gloriosa enseña de la Patria que la ciudad de Mahon dedicó á dicho crucero. El Ayuntamiento acordó nombrar una comision compuesta de los concejales, Sres. Alcalde, Pons Sitjes, Blanc, Bosch, Tudury Monjo y Vidal Palliser, para que organicen y dirijan el ceremonial hasta la entrega de la bandera á bordo del «Cardenal Cisneros».

Se señalaron para la orden de la sesión ordinaria siguientes asuntos pendientes.

No habiendo mas de que tratar se levantó la sesión.

## DIPUTACION PROVINCIAL

Bajo la presidencia de D. Joaquín Puigdorfilá se procedió á la votacion de la Comision permanente, resultando elegidos los Sres. D. Antonio Barceló, D. Teodoro Ladico, D. J. Masanet, D. Francisco Socías y D. Narciso Sans.

Para la Comision auxiliar han quedado nombrados los Sres. Pascual, Socías y Sancho.

Según nuestros informes, apadrinarán el acto de la bendicion de la bandera de combate del crucero «Cardenal Cisneros», la señora esposa del señor Comandante de Marina de la provincia y puerto de Mahon, Sra. doña Carmen Virto de Guitart y el Alcalde accidental de esta ciudad D. Juan Mercadal y Pons.

El Tribunal de oposiciones á la Cátedra de Latín, vacante en el Instituto de Mahon, ha propuesto por unanimidad á D. Vicente Calatayud.

Se halla vacante la Asesoría de Marina de la provincia marítima de Ibiza por renuncia del que la desempeñaba.

Podrán solicitarla los que se crean con derecho á ello y reúnan las condiciones establecidas en los artículos 25 y 26 del Reglamento del Cuerpo Jurídico de la Armada.

Ha sido presentado por el Tribunal de oposiciones, para desempeñar la Cátedra de Geografía é Historia vacante en el Instituto de Mahon, el Sr. Banarés.

## CONCURSO DE BELLEZA

En todos los países civilizados excepto en España, se han celebrado y se celebran á cada paso concursos de belleza femenina, cuyos resultados han sido muy satisfactorios y de granísima importancia, dado que el culto de la belleza es una de las muestras más claras de la cultura de un pueblo.

Nuestro colega «Blanco y Negro» ha convocado un concurso de esta índole, ofreciendo un premio de mil pesetas á la fotografía femenina que resulte premiada entre las que un Jurado de artistas elija de las remitidas á dicho periódico.

La reconocida seriedad de «Blanco y Negro», mostrada ya en sus brillantes concursos anteriores, literarios, artísticos y de mérito obrero, es una garantía de que en este Concurso de Belleza se procederá con una absoluta discrecion y justicia. Mucho celebraremos que las hermosuras españolas se hagan ver y premiar en esta ocasion única, despreciando ridículas preocupaciones

y todo temor de exhibicion, pues ésta tiene caracter artístico y patriótico al par.

Deseando los señores de las clases de la escuadra que concibieron la plausible y caritativa idea de dar una funcion dramática á favor de la Asociacion de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad, que puedan concurrir a la misma el mayor número posible de familias de señores socios de «El Consey» y, al propio tiempo, que el resultado que de ella obtengan los pobres sea el mejor que se pueda, han resuelto, con muy buen acuerdo, celebrar dicha funcion en el Teatro Principal.

Esta, conforme dijimos en nuestro número de ayer, se efectuará el sábado próximo con arreglo al siguiente programa:

- 1.º La chistosa comedia en un acto «Marinos en tierra».
- 2.º El sensacional episodio dramático en un acto «Hijo de juda».
- 3.º El monólogo fregolizado de don Javier de Burgos «La del principal».
- 4.º La graciosa comedia en un acto «La cáscara amarga».

La banda de la escuadra amenizará los entreactos tocando escogidas piezas.

El teatro estará adornado y espléndidamente iluminado.

Es de esperar que la funcion sea un llevo, atendido el fin benéfico de la misma y el número de localidades pedidas ya.

Precios: Palcos 1.ª fila, 3'00 pesetas; id. platea, 2'00; id. 2.ª fila, 1'50; idem 3.ª fila, 1'00; butaca con entrada, 0'75; entrada, 0'50; media entrada, 0'25.

El despacho de entradas y localidades tendrá lugar en el casino de «El Consey» mañana 24 de 3 á 7 de la tarde y de 9 á 10 y media de la noche; y el Sábado de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 7 y media de la tarde y desde dicha hora en la taquilla del Teatro.

Nuestro colega «El Liberal», de Palma, haciéndose eco del clamoreo que ha levantado en esta isla el proyecto del Sr. Ministro de la Gobernacion de hacer amarrar el nuevo cable en la costa de Mallorca, escribe las siguientes líneas:

«Se lamentan en Mahon que el nuevo cable que se trata de tender entre el continente y estas islas, se amarre en Mallorca y no en Menorca, y tratase por el Ayuntamiento de Mahon de gestionar para que no se haga así.

Conviene que las Autoridades y el gobierno estudien bien este asunto y resuelvan lo que mas convenga á los intereses y defensa de este archipiélago.»

Nos place mucho el espíritu de imparcialidad en que se inspira el diario palmésano, y no podemos menos de estarle por ello sumamente agradecidos, no dudando que los demás periódicos de la vecina isla seguirán igual conducta, convencidos de que nuestra pretension es muy natural y muy justa, pues es hija solamente del deseo de que las tres islas resulten, con la mejora que se proyecta, beneficiadas por igual.

Presentada al Ayuntamiento de esta ciudad por el concejal D. Pascual J. Hernandez una proposicion para adquirir una Incubadora Lion para la crianza de niños nacidos antes de su tiempo natural, creemos que dado el benéfico y práctico fin de la obra, toda la poblacion verá con aplauso que se introduzca tan útil innovacion que en tod@s par-

tes ha sido acogida con entusiasmo.

Consiste en un aparato de muy sencillo funcionamiento y manejo destinado á mantener la temperatura necesaria para asegurar la existencia á las criaturas que por haber nacido prematuramente no son capaces de resistir en las condiciones habituales las variaciones atmosféricas. Es el único medio que llena prácticamente tal fin y que ha salvado ya la vida á multitud de criaturas que á carecer de él habrían seguramente sucumbido.

La vida de estos infelices seres es tan preciosa y no podemos abandonarlos sin contraer una grave responsabilidad moral y siendo este aparato por sus condiciones económicas perfectamente asequible á nuestra Inclusa, que aún podría salir beneficiosa cuando de él se aprovecharán las familias pudientes, como sucede en todas las poblaciones en que funciona, no debe á nuestro entender retardarse un momento esta verdadera mejora en nuestro servicio de beneficencia, que reclama la humanidad y el buen nombre de la poblacion.

Como dicha proposicion ha pasado á la comision de Beneficencia, esperamos de ésta que la apoyará decididamente, para que sea un hecho la adquisicion de tan útil aparato.

Victima de una afeccion cardiaca ha fallecido en Barcelona el popular é insigne escritor D. Manuel Ortiz, que hizo célebre en aquella ciudad el pseudónimo de *Doys*.—E. P. D.

En el vapor-ferrocarril «Nuevo Mahonés» han llegado hoy custodiados por la Guardia civil diez corregidos que vienen á extinguir su condena en la Penitenciaría de Isabel II.

El crucero «Rio de la Plata» enmendó su fondeadero al caer de la tarde de ayer, colocándose en franquicia, frente el mismo punto del andén en que estaba antes.

Esta tarde se reunirá nuevamente la comision organizadora para la entrega de la bandera al crucero «Cardenal Cisneros».

En el vapor «Nuevo Mahonés» ha llegado hoy á esta ciudad, D. Genaro de Borbon, hermano del Príncipe de Asturias, que en clase de guardia marina ha embarcado en el acorazado «Pelayo».

El vapor «Nuevo-Mahonés» ha sido hoy portador de 17 sabezas ganadas vacuo, raza suiza, para el cruce con el de esta isla.

Esta mañana se ha verificado en la isleta del Rey, la funcion religiosa con el debido ceremonial, para el cumplimiento Pascual de los enfermos existentes en el hospital militar de esta plaza, habiendo asistido el Excmo. Sr. General Gobernador militar, comisiones de los cuerpos é institutos de la guarnicion y los empleados del establecimiento, dando la escolta de honor un piquete y la música del Regimiento infantería de Baleares n.º 2.

Han asistido también á dicho religioso é imponente acto, varias señoras y señoritas.

Ha llegado hoy á esta ciudad el catedrático de dibujo de este Instituto, recientemente nombrado D. Federico Alcoverro.

# ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo encuentra el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras dosis.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 309 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anorexia, la clorosis, convulsiones, dispepsias, (pequeño de digestión) espasmos (convulsiones de espasmo) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

El representante de la compañía de variedades que dirige el reputado artista ventriloquo Caballero Felipe, llegado hoy a esta ciudad ha sido portador de algunos efectos para los diferentes trabajos que dicha compañía debe exhibir en nuestro Teatro Principal en las varias representaciones que piensa dar.

El debut tendrá lugar el próximo domingo, cuyo programa publicaremos.

El Contralmirante de la escuadra Sr. Viniestra, ha visitado esta mañana las dependencias del Arsenal de este puerto así como el Polvorín instalado en las inmediaciones de dicho edificio.

Ha sido concedida la placa de la Real Militar Orden de S. Hermenegildo al capitán del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, D. Juan Gil García. Lo felicitamos.

Sabemos que el arrendatario del Teatro Principal de esta ciudad ha recibido en el correo de hoy carta del representante de la compañía dramática italiana que actúa en el Principal de Palma al objeto de ver si es posible dar en nuestro coliseo una serie de funciones.

## PALMA 22 ABRIL

Por datos y noticias que hemos podido adquirir, parece que ya es un hecho cierto la salida de D. José Socías de la Sociedad «La Peña», obedeciendo a ello á haber el comité maurista mantenido la candidatura de D. José Alcover para el cargo de presidente de la Diputación, en contra de la del Sr. Socías apoyada y deseada por los conservadores.

Por dicho motivo dicese que ha quedado roto el pacto que entre ciertas fracciones políticas existía, si bien no se hará público hasta pasadas las elecciones de Diputados á Cortes á fin de que no perjudique ni altere el resultado de la votación.

Háblase también del probable ingreso de D. José Socías en el partido conservador.

Ante la disidencia del Sr. Socías del partido maurista, parece que con objeto de retrasar por algún tiempo la elección del Presidente de la Diputación, acordaron ayer los conservadores no concurrir hoy á la sesión que estaba anunciada y de esta manera no podría celebrarse por falta de número. Créese que la elección no se verificará hasta después de las elecciones de Diputados á Cortes.

## Telegramas DE EL BIEN PÚBLICO (POR CORREO)

Madrid 22. Han llegado á Tanager los siete españoles robados por los benideres, los cuales se han presentado en la Legación de España y formulado la correspondiente denuncia.

Al conde de Anbroj le han devuelto cuantos objetos le fueron robados. Los ingleses pretenden eludirse del compromiso con las demás naciones diciendo que el kaid Mac Lean es independiente de su nación y se halla empleado á las órdenes del Sultán, no pudiendo seguir la suerte de los demás europeos por su calidad de correspondiente de «The Times», porque éste desaprobaría su conducta.

Sidi Mohamed Torres ha recibido cuatro cartas de El Roghi. Un indígena dice que dicho ministro ha contestado al pretendiente. Dicen de Tetuán que el bajá ha transigido con los benideres suprimiendo el derecho de puertas, si éstos no alteran la normalidad.

Telegrafian de Tanager diciendo que se confirma que muchos moros de Fez

y su distrito han declarado que el Roghi no es el príncipe Muley Mabemed el Tuerto, que se encuentra en Fez.

Acerca de la situación manifiestan que se están librando nuevos combates entre las tropas del Sultán y los partidarios del Roghi.

Ignórase el fundamento de esta noticia.

Se espera la llegada del vapor francés «Emir» que conduce á los askaris refugiados en Melilla y el vapor marroquí «El Turquí» en que se embarcará el Bachir y el príncipe Muley el Aurani.

Telegrafian de Ceuta diciendo que las kabilas cercanas á Tetuán celebraron una reunión en que todas estaban representadas y acordaron enviar al Bajá una especie de ultimatum en que se pedía a confirmación de la destitución de los aduaneros del Sultán y la aceptación de los nombrados por el Roghi, cobrándose los derechos a nombre de éste.

De aceptar esta proposición sería respetado el Bajá hasta el nombramiento de nuevo Bajá.

Los habitantes de Tetuán serían respetados.

De no aceptarse la proposición, las kabilas asaltarán la plaza sin esperar la llegada del Roghi.

El Bajá no aceptó tales pretensiones y ha ordenado la recluta de todos los vecinos de Fez para la defensa de la plaza.

Dicen de Melilla que no ha habido necesidad de utilizar para el transporte de los askaris y demás refugiados en la plaza, el vapor correo español «Ciudad de Mahón», porque se ha echado mano del vapor francés «Emir» que llegó hoy.

Los askaris salieron de la plaza de Toros y cuando pasaron junto á los riffeños los oprostaron con energía; los riffeños contestaron en igual forma.

La guardia civil se interpuso, y pudo evitar que fuesen á las manos.

Como medida de prevision se dispuso que no entraran en el montelete, antes que los askaris hubieran llegado al muelle.

Al embarcar éstos cantaron una oración en voz alta en que se pedía á Ala que les concediera un feliz viaje.

Las mujeres del bajá y las de otros jefes van á bordo del «Emir».

El príncipe El Aurani y el Bachir presenciaron el embarque desde el montelete.

Reflejábase en el rostro del príncipe, repuesto ya de su enfermedad, una profunda pesadumbre por la derrota sufrida.

Dice un corresponsal que tuvo ocasión de hablar con el príncipe, y que éste se mostró esperanzado de tomar pronto el desquite, y se lamentó de que las circunstancias hubieran impedido al Gobierno enviar los refuerzos.

El Bachir mostró la seguridad de que el Sultán triunfará de la rebelión.

También el príncipe se mostró confiado en el éxito de la campaña.

Por fin embarcaron, llevando izada á popa la bandera española.

La muchedumbre les contemplaba desde los muelles.

Los soldados de la guarnición condujeron el armamento de los askaris desde los almacenes de la Administración militar á los muelles.

Los heridos fueron llevados en camillas desde el Hospital, prodigándoseles los cuidados que su estado requería.

El general Hernández y muchos jefes estrecharon afectuosamente la mano á los viajeros, que se mostraron muy reconocidos á las atenciones recibidas y saludaron á España cariñosamente.

El número de marroquíes embarcados es de 540.

Melilla.—Acabo de recibir un telegrama de Chafarinas con una importante noticia.

Los moros de las kabilas fronterizas á Ujda impiden al príncipe Muley Ara-

la salir de la ciudad. Lo ha intentado varias veces, inútilmente.

Es inexacto que el príncipe esté herido.

Numerosos jinetes é infantes pertenecientes á las kabilas fronterizas de Argelia han pasado la frontera, engrosando el ejército rebelde.

El pretendiente piensa ir á Ujda y después intentara un golpe decisivo sobre Fez.

París.—El periódico nacionalista «La Patrie» ha hecho una campaña excitando al pueblo á protestar contra Eduardo VII cuando llegue á París.

Con este motivo M. Deroulede ha dirigido una carta al director de «La Patrie», que ha comunicado á los demás periódicos, desautorizando dicha noticia.

El párrafo principal de la carta referida dice así:

«Me resta solo separarme abierta y públicamente de V. y de M. Villebois acerca de un punto en que comprometo ustedes, á mi entender, á la causa que sirvo, la idea á que consagré mi vida entera.

La manifestación contra Eduardo VII es tan perjudicial á los intereses de Francia como lo fué la siiba dada en París al Rey de España, la cual germinó la política española por mas de veinticinco años.

Espera el Sr. Sanchez de Toca que la Junta de la escuadra termine su ponencia que tiene en estudio, para determinar cuantos y de qué clase han de ser los buques que compongan la futura escuadra.

Cree el Sr. Sanchez de Toca que hasta entonces no se podrán conocer los términos del proyecto que habrá de presentar á las Cortes; pero piensa que su programa, caso de ser aprobado y realizarse, no pesará sobre el país en mas de dos pesetas por habitante durante veinte años seguidos, una vez cancelado el excedente del presupuesto de 1902.

París.—Son horrosas las noticias que se reciben de Hong-Kong respecto á hambre que sufren los habitantes de Conang.

Miles de personas mueren de hambre.

Multitud de mujeres se venden como esclavas para librarse de la muerte.

Londres.—Dicen de Malta que en la travesía de aquel puerto al de N. p. es, acompañará al rey Eduardo una escolta de ocho acorazados, cuatro cruceros, cuatro contratorpederos y dos avisos.

La escuadra italiana saldrá á esperar al rey Eduardo á alta mar.

Tanger.—Los ingleses y franceses se niegan resueltamente á renunciar los cargos que ejercen á las órdenes del sultán.

Siguiendo este ejemplo, ningún europeo que se halle al servicio del sultán querrá abandonararlo.

El Atiali, importante gobernador partidario del sultán, al tratar de reclutar soldados para éste, ha tenido que huir y refugiarse apresuradamente en Larache, para evitar que lo lyncharan.

Un soldado del bajá de Fez, portador de una comunicación para el gobernador, ha sido asesinado á veinte millas de Tanager.

París.—Telegrafian de Orán que la situación en la frontera argelina marroquí va empeorando por la efervescencia de las tribus merodeadoras de uno y otro país.

Se añade que la tribu de los bereberes ha procurado el levantamiento general contra los europeos.

París.—En los Círculos políticos producen gran sensación las noticias acerca de Marruecos que llegan de Madrid. Se acentúa la creencia de que muy pronto tendrán que intervenir en el

asunto Inglaterra y Francia de acuerdo con España.

París.—Hoy se batirán á pistola dos oficiales, uno de artillería y otro de infantería, por haber el primero negado el saludo al segundo en la vía pública.

El de artillería, al ser interrogado por su compañero, respecto de tal conducta, le contestó disciplinadamente: «Yo no saludo á patateros».

### (POR TELÉGRAFO)

Madrid 23.

Melilla.—Un centinela del fuerte Aguarich, creyó haber oido un disparo y disparó varios tiros, lo cual produjo la consiguiente alarma infundada.

Madrid 23.

No se ha recibido ninguna noticia oficial relativa á la supuesta proclamación del Roghi.

Se ha firmado un decreto señalando los plazos de las próximas elecciones en Canarias.

Se ha firmado una R. O. concediendo la cruz de S. Fernando de segunda clase al teniente coronel de caballería D. Roberto Wite y grandes cruces blancas á los generales Menendez, Benitez y Julian Montilla.

También se concede la gran cruz de S. Hermenegildo al general señor Arcourt.

Madrid 23.

En el Consejo celebrado en Palacio, el Sr. Silvela informó al Rey sobre la situación de Andalucía, indicando que las últimas lluvias han mejorado en algún modo el malestar que se siente en aquella region, y del movimiento electoral, con motivo de las próximas elecciones, del que se tienen impresiones satisfactorias.

Madrid 23.

El presidente del Consejo expuso ante S. M. sus consideraciones, acerca de la inteligencia convenida entre Inglaterra y Francia, relativa á los asuntos de Marruecos.

Madrid 23.

Respecto de los asuntos de Marruecos, el Sr. Silvela opina que no hay motivo por ahora para alarmarse.

Leyó en el con-ejo un telegrama diciendo que los cabos de las kabilas han visitado al comandante de Melilla, para dar esplicaciones acerca de los disparos hechos frente al huerto de la Concepcion.

Barcelona 23.

Ha llegado el Sr. Mella candidato por el partido caulista. Ha sido recibido con grandes aplausos y vivas.

La multitud ha obligado al coche en que iba el Sr. Mella acompañado del Sr. Feliu, á pasar por el paseo de Gracia.

Se hospeda en el Hotel Continental.

Desde el balcon ha pronunciado un fogoso discurso.

Al aplaudir frenéticamente al señor Mella un sujeto ha gritado ¡Viva Lerroux!, habiendo sido apaleado, recibiendo una contusión en la cara.

Esta noche tendrá lugar el mitin en el Tivoli, y mañana por la tarde en el Teatro Principal.

### Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 23.

El «Menorquín» ha fondeado á las ocho y media sin novedad.—Cabot.

# ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa CURA el mareo del mar Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minerales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

# JARABE PAGLIANO

del Prof.

## GIROLAMO PAGLIANO

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre

60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de "Girolamo Pagliano".  
AGENTES EN ESPAÑA:  
**J. URIACH Y COMP., Barcelona**

### MERCADO DE BARCELONA

**Trigos.**—Los extranjeros han subido medio franco por 100 kilos en origen, y con la tendencia alcista de este cereal se ha animado nuestro consumo y ha concertado varios ajustes en clases de fuerza de Rusia, pagando el aumento antes dicho. En los nacionales se han acentuado los avisos pesimistas por efecto de la sequía y sin que, por parte de nuestros compradores haya mucha disposición, se pasan órdenes apesar de resultar en origen de pesetas 11'50 a 11'75 el candelal la fanega sobre vagón, pues hay ya demanda para el superior de pesetas 12. En plaza los precios han mejorado, cotizándose el candelal de Castilla, de pesetas 16'75 a 17'37, y el Aragon, monte, a 17'50, y hembrilla, de 16'75 a 17, los 55 kilos, pero no se cotizan las clases extranjeras en poder del consumo por no ser ofrecidas.

### BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Jorge, Clemente y Gerardo  
Santo de mañana.—Stos. Gregorio obispo, Fidel martir y Juan de la Cruz  
Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco

### Cotizacion oficial

Madrid 22 —4 t.

|                           |               |
|---------------------------|---------------|
| 4 por ciento interior     | 75'10         |
| Idem Exterior             | 00'00         |
| Amortizable 4 por 100     | 00'00         |
| Idem 5 por ciento         | 96'00         |
| Carpeta provisional amort | 95'95         |
| Acciones Banco España     | 484'00        |
| Comp. Arrend. Tabacos     | 427'00        |
| París a la vista          | 36'45 a 36'40 |
| Londres a la vista        | 34'31 a 00'00 |

Imp. de M. Parpal.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar a los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja a las aguas minerales BICARBONATADAS me limité a hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más aceptable a todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido a enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

**MODO DE USARLAS**—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla a pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

**NOTA**—Recomendamos a los enfermos que usen nuestras SALES que disuelvan la cantidad de polvo, que a diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

**PRECIO:** De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

### CUPON

ALMACÉN DE MUEBLES  
UNA AMPLIACION  
DE J. SINTES MERCADAL  
Plaza Príncipe, núm. 6.—MAHON.  
Por cada ampliación, debe presentarse un cupon.

## EN OBSEQUIO AL PÚBLICO AMPLIACIONES

AL TAMAÑO NATURAL

Esta casa en combinacion con otra del extranjero y este periódico, puede REGALAR por solo 30 PESETAS una AMPLIACION TAMAÑO NATURAL puesta en marco de moldura dorada. (tamaño del retrato, 55 X 43 centímetros y del cuadro 71 X 83 centímetros) a todo el que presente este adjunto cupon. Dichas ampliaciones pueden hacerse sobre la persona ó sobre cualquier retrato POR DETERIORADO QUE ESTE y pequeño que sea y son de MAGNÍFICO RESULTADO.

Para más detalles y muestras visitad mi establecimiento.

ALMACÉN DE MUEBLES  
J. SINTES MERCADAL  
Plaza Príncipe, n.º 6  
MAHON  
ALMACÉN DE MUEBLES

## Agua de Colonia y Ron Quina

Se vende en el establecimiento «LA VID» de Manuel Beltrán, calle Arravaleta núm. 3, a dos pesetas cincuenta céntimos el litro. 8-8

## ANTIRREUMÁTICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

### CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Las personas que sufran *nerastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón* y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el **POSTO GLICO-KOLA** Doménech que recomiendan los médicos más eminentes.  
SE REMITIRÁ GRATIS una muestra de este MARAVILLOSO TÓNICO RECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica), a toda persona que en nombre de EL PUEBLO lo solicite del autor DR. B. DOMÉNECH, Baja San Pedro, 72, farmacia, Barcelona.

## OBSEQUIO HUMANITARIO